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Тундру Тазовского района освободят от лишнего металла

Проект "Чистая Арктика" охватит шесть районов Якутии в 2025 году

Биоресурсы

В Мурманской области впервые появится направление по выращиванию 
устриц в условиях Арктики

Хибины (Заозерск), 05/06/2025
Производитель морепродуктов «Вкус морей» анонсировал новый проект — 
создание первой в Арктической зоне России устричной фермы. С инвестициями 
около 30 млн рублей предприятие планирует начать работу уже в 2025—2026 
годах, а к 2031 году выйти на производство 100 тысяч моллюсков ежемесячно, 
сообщает издание «Ведомости».

«Баренцево море — самое чистое и соленое, поэтому возникла идея, что если 
устрица не появилась здесь естественным путем, то можно ее завезти и разводить, 
так как это ценный продукт», — объясняет идею создания такого бизнеса директор 
по маркетингу компании Алексей Котельников.

Сейчас рассматриваются несколько локаций в Кольском, Печенгском и Терском 
округах, где ферма получит прямой доступ к морской воде и удобную логистику.

Для холодных вод Заполярья выбраны морозоустойчивые ирландские устрицы. 
Параллельно прорабатывается вариант с установкой замкнутого водоснабжения, 
которая позволит регулировать температуру воды. Уже сегодня компания успешно 
«доводит» привозных ирландских устриц в Баренцевом море, поставляя около 5000 
штук в месяц в рестораны Мурманска.

На первом этапе ферма будет заниматься доращиванием импортных моллюсков, но 
к 2028−2029 годам планирует начать полный цикл выращивания — от мальков до 
взрослых особей. Спот (молодь устриц) пока придется закупать за рубежом, так как 
российские аналоги отсутствуют.

Проект обещает стать не только производственным, но и туристическим объектом 
— с экскурсиями и дегустациями. Кроме устриц, здесь планируют разводить мидии, 
а в перспективе — выйти на международные рынки. Это может создать около 50 
новых рабочих мест и открыть новую страницу в развитии аквакультуры Русского 
Севера.
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Первоисточник: 
https://www.hibiny.ru/murmanskaya-oblast/news/item-v-murmanskoy-oblasti-vpervye-
poyavitsya-napravlenie-po-vyrashchivaniyu-ustric-v-usloviyah-arktiki-
413790/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Международные отношения

США понимают, что Арктика не останется без России, считает эксперт

РИА Новости, 05/06/2025
США понимают, что Арктика без российского присутствия не останется, и считают, 
что было бы неплохо разделить этот регион, выразила мнение в беседе с РИА 
Новости главный научный сотрудник отдела в ИСКРАН Лариса Чувахина.

"Американцы же тоже понимают, они люди реальные, что без России Арктики 
просто не может быть. Мне кажется, что точка зрения здесь такая, что неплохо 
было бы поделить просто-напросто. Вот она где-то как-то у них витает в голове. У 
нас - нет, у нас - свои позиции: мы свое никогда не отдадим, это наше", - сказала 
агентству Чувахина.

Эксперт обратила внимание, что в настоящее время интересы США в том регионе 
нацелены на Гренландию, и это выверенная позиция президента Соединенных 
Штатов Дональда Трампа.

"Дело в том, что их интересует тот регион прежде всего потому, что они прекрасно 
понимают, что им не выйти на Северный морской путь, но они понимают, что 
совместные научные исследования (с Россией - ред.) можно проводить", - уточнила 
Чувахина.

Кроме того, главный научный сотрудник напомнила, что Россия располагает 
качественной нефтью в Карском море.
"Марка Arco - это тяжелая нефть, по показателям лучше, чем Eurals. а марка Novy 
port - это легкая нефть и по показателям, приближающимся к WTI (West Texas 
Intermediate - ред.). Конечно, их (США - ред.) это интересует", - отметила Чувахина. 
По мнению эксперта, США заинтересованы в получении российской тяжелой нефти, 
так как она качественнее канадской, которую они импортируют.

"Сейчас политически он (Трамп - ред.) смотрит туда: его интересует и Гренландия, 
и Канада, и так далее, но экономически интересы, конечно, есть, и поговорить есть 
о чем", - заключила Чувахина.
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Первоисточник: 
https://ria.ru/20250605/arktika-
2021108953.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

Учёные Института океанологии проведут две крупные экспедиции в 
Арктику

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 05/06/2025
В 2025 году специалисты Института океанологии имени П.П. Ширшова РАН 
проведут по две крупные научные экспедиции в Арктике и Атлантике. Об этом 
"Известиям" сообщил руководитель направления Экология морей и океанов 
института, академик Михаил Флинт.

По его словам, Артика сейчас является главным интересом. В рамках двух 
экспедиций будет проведено изучение комплексов российских северных морей, их 
биологической продуктивности, сезонной изменчивости, реакции на текущие 
климатические процессы, роли в поглощении и эмиссии углекислого газа из 
атмосферы и многих аспектов.

Специалисты также установят буи-ловушки для анализа процессов 
осадкообразования и специальный автономный буй для исследования процессов 
взаимодействия в системе "океан – атмосфера". Кроме того, отдельные работы 
будут посвящены геофизическим исследованиям арктического шельфа, 
мониторингу радиоактивных могильников в окрестностях Новой Земли.

Планировались и масштабные исследования процессов в арктических морях в 
период схода льда, что необходимо для понимания явлений, связанных с 
изменением климата. Задуманное будет отложено, а программу скорректируют, 
так как из-за проблем с финансированием суда не удается подготовить вовремя.

В Атлантическом океане по плану будут работать две экспедиции. Одна 
экспедиция займется изучением придонных течений, которые оказывают влияние 
на климатические процессы, а другая сосредоточится на реконструкции древних 
океанологических условий.
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Первоисточник: https://b-
port.com/news/321992?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Основные мероприятия "Чистой Арктики" в Карелии пройдут на трассе 
Кочкома - Реболы

ТАСС, 05/06/2025
Основные мероприятия проекта "Чистая Арктика" пройдут на братском мемориале 
на 59-м километре трассы Кочкома - Реболы. Об этом на пресс-конференции в ТАСС 
сообщил глава Республики Карелия Артур Парфенчиков.

"12 июня у нас [запланирован] целый ряд мероприятий по трем крупным братским 
мемориалам, которые как раз расположены в арктической зоне, на территории 
трассы Кочкома - Реболы. Основные мероприятия у нас пройдут 12 июня на 
братской могиле на 59-м километре [трассы]. Работу будем продолжать и дальше, 
понимая важность здесь и экологии, и патриотического воспитания", - сказал он на 
пресс-конференции, посвященной пятому сезону общественного экологического 
проекта "Чистая Арктика" в год 80-летия Великой Победы и 500-летия начала 
освоения Россией Северного морского пути.

Парфенчиков отметил, что волонтеры займутся восстановлением захоронений, 
скульптур, конструкций, прилегающих к братским захоронениям. Кроме того, стоит 
вопрос уборки территории и очистки инфраструктуры от мха. Также глава региона 
добавил, что по итогам поисковых мероприятий за последние три года было 
перезахоронено более 1 тыс. солдат, погибших в Великой Отечественной войне.

В свою очередь, заместитель министра культуры Мурманской области Тимур 
Давлетшин напомнил, что с апреля 2025 года в регионе работает проект по 
шефству над мемориалами и воинскими захоронениями. Он отметил, что по 
состоянию на 1 июня в Мурманской области находится 360 объектов, нуждающихся 
в благоустройстве и шефстве.

Кроме того, заместитель председателя правительства Республики Саха (Якутия) 
Ольга Балабкина рассказала, что Якутия является местом накопления большого 
количества металлолома. Она добавила, что в 2025 году на молодежном фестивале 
"Муус устар" был впервые проведен трек "Чистая Арктика", который показал 
заинтересованность молодежи в реализации экологических проектов.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24146355?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Оборона и безопасность

Эксперт Воротников прокомментировал усиление активности стран НАТО в 
Арктике

ТАСС, 05/06/2025
Усиление военной активности стран-членов НАТО в Арктике связано с их 
геостратегическим провалом на Украине. Об этом ТАСС сообщил координатор 
экспертного совета Проектного офиса развития Арктики, доцент Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы при президенте РФ (РАНХиГС) 
Александр Воротников.

Ранее в посольстве РФ заявили "Известиям", что Норвегия наращивает военное 
присутствие в северных регионах, а также создает условия для подтягивания в 
Арктику других стран НАТО.

"Странам НАТО после геостратегического провала при спецоперации на Украине 
необходимо показать свою силу, свою способность противостоять России. 
Навалившись всем скопом на небольшом, ограниченном участке", - считает эксперт. 
Также Воротников отметил, что США заинтересована в разрушении российско-
китайского сотрудничества в Арктике. Кроме того он подчеркнул, что в российской 
Арктике сосредоточены большие запасы редкоземельных элементов и 
стратегических металлов, таких как никель и медь. "Все эти богатства не дают 
спокойно жить нашим партнерам по Арктике", - подчеркнул ученый.

Воротников отметил, что в феврале текущего года страны НАТО проводили учения 
Arctic Forge-2025, официальной целью которых было заявлено - укрепление 
военного сотрудничества среди стран членов-альянса и повышение возможностей в 
условиях экстремального холода. Но, по мнению эксперта, одной из главных учений 
было отработка противодействию России в Арктике, о чем свидетельствует, в 
частности, создание объединенного центра управления воздушными операциями в 
Арктике (CAOC), укрепление спутниковой группировки. По мнению Воротникова, 
России необходимо увеличивать свой оборонный потенциал в этой зоне - строить 
новые военные аэродромы, развивать системы беспилотной авиации и 
радиоэлектронной борьбы, укреплять подводный флот. "Это необходимые 
расходы - свое надо уметь защищать", - резюмировал ученый.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24141937?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Промышленность и технологии

В поселке Белая Гора идет строительство сети GPON

Ulus Media, 05/06/2025
Компания «АрктикТелеком», выступающая оператором проекта по созданию 
волоконно-оптических линий связи в арктических и труднодоступных районах 
Якутии «Синергия Арктики», ведет строительство внутренней распределительной 
сети GPON в районном центре Абыйского улуса – поселке Белая Гора.

На данный момент проводятся сварка и подвес оптического кабеля внутри поселка, 
монтаж муфт, телекоммуникационных шкафов, а также ведутся пуско-наладочные 
работы станционного оборудования. В результате строительства данной линии 
жители получат доступ к Интернет-соединению стабильного качества с высокой 
пропускной способностью, где каждому абоненту будет доступен набор из 24 
каналов, в том числе и каналы якутского телевидения. Также пользователи получат 
доступ к игровым сервисам и смогут подключить систему видеонаблюдения, 
сообщили в пресс-службе компании.

«GPON – это проводная технология для предоставления высокоскоростного доступа 
в Интернет, которая подразумевает подключение каждой квартиры или дома по 
оптической линии. Создание линии GPON в Белой Горе — это важный этап 
подготовки инфраструктуры к будущему подключению к магистральной волоконно-
оптической линии связи (ВОЛС)», — отметил генеральный директор 
«АрктикТелеком» Виктор Сергеев.

«АрктикТелеком» продолжает активно развивать инфраструктуру связи в 
арктических и труднодоступных населенных пунктах Якутии, обеспечивая жителей 
республики быстрыми и надежными интернет-услугами.

Первоисточник: 
https://ulus.media/2025/06/05/v-poselke-belaya-gora-idet-stroitelstvo-seti-
gpon/#utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Сергей Неустроев – о перспективности применения в арктических районах 
LVL-технологии строения домов

GoArctic.ru, 05/06/2025
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Проекты по строительству деревянных многоквартирных домов до 5 этажей 
должны начать реализовываться в России в течение 1 года, сообщил в интервью 
ТАСС первый зампред профильного комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Владимир Кошелев. Комментирует первый заместитель министра по развитию 
Арктики и делам народов Севера Республики Саха (Якутия) Сергей Неустроев.

Инфраструктурное развитие якутской Арктики требует решения ряда задач. Одной 
из них является обеспечение строительными материалами. Для ведения 
строительства объектов в арктических районах, в частности, объектов жилищного 
строительства, стройматериал в большинстве случаев почти в полном объеме 
завозится с промежуточным накоплением в г. Якутске.

Традиционно применяемые технологии каменного (шлакоблоки) и каркасного 
(легкие стальные тонкостенные конструкции – ЛСТК, металлоконструкции, сэндвич-
панели) строительства имеют ряд существенных недостатков. Это, прежде всего, в 
первом случае – кратно высокая стоимость, во втором – низкие показатели 
комфорта, качества, непродолжительный эксплуатационный ресурс. 

В силу положений законодательства о закупках в последние годы преобладают 
объекты каркасного типа с применением ЛСТК. Как показывает практика, слабой 
стороной является низкая устойчивость к сезонным деформационным явлениям, 
быстрое разрушение при воздействии высоких температур (пожарах). Ограничение 
применения технологии ЛСТК при реализации региональной программы по 
переселению граждан из аварийного жилищного фонда показывает необходимость 
поиска других альтернативных решений.

Наше министерство выступало инициатором выработки и внесения в адрес 
федеральных органов власти предложений по дополнению правил и норм 
проектирования зданий сооружений для учета арктических особенностей, создания 
межведомственной рабочей группы по арктическому строительству. Рабочей 
группой изучаются имеющиеся технологии, предложения. В т.ч. были организованы 
выездные групповые ознакомительные мероприятия у производителей разной 
строительной продукции, материалов. 

На сегодня мы имеем рекомендации группы о перспективности применения в 
арктических районах LVL-технологии [брус, который производится методом 
склеивания нескольких слоев шпона — прим. ред.]. Группой также выработано 
предложение о необходимости внедрения комплексного ведения строительства 
(реновации арктических поселений), когда с применением единой технологии 
строятся сразу все основные объекты жизнеобеспечения, жилищного фонда. Это 
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существенно сокращает организационные, логистические, операционные затраты.

Отдельный подход нужен для ведения в Арктике жилищного строительства. В 
рамках исполнения поручения президента страны В. Путина о необходимости 
специальных мер поддержки индивидуального жилищного строительства, 
перспективным мы видим применение быстровозводимых домокомплектов на 
основе упомянутой выше технологии. Короткий строительный сезон, 
гарантированное соответствие типовых проектов домокомплектов всем 
требованиям – неоспоримые доводы в пользу данного решения.

Необходимо отметить, что ряд арктических районов Якутии являются сейсмически 
активными. В 2024 году в республике было зафиксировано 267 землетрясений 
интенсивностью в 3 и более баллов. Особо выделяются в этом отношении в 
Арктической зоне Булунский, Янский районы, в которых возможны землетрясения с 
значимой вероятностью амплитудой до 9 баллов. 

Надеемся, что данная технология скоро будет внедряться в Якутской Арктике.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/opinions/sergey-neustroev-o-perspektivnosti-primeneniya-v-
arkticheskikh-rayonakh-lvl-tekhnologii-stroeniya-
do/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Digital-проект «Газпром нефть шельфа» про Арктику высоко оценили 
эксперты международного конкурса

Мурманский вестник, 05/06/2025
Интерактивный коммуникационный проект «Газпром нефть шельфа», 
реализованный в партнерстве с интернет-изданием «Лайфхакер» (16+), стал 
серебряным призером в номинации «Лучший PR-проект в энергетике» на конкурсе 
«Пресс-служба года - 2024» (18+). Проект направлен на развитие интереса к 
Арктике и популяризацию рабочих профессий нефтяной отрасли.

Александр Ревский, исполнительный директор коммуникационной группы iMARS, 
член жюри:

«Коммуникационный проект «Газпром нефть шельфа» заслуженно занял призовое 
место в номинации «Лучший PR-проект в энергетике». Это яркий пример того, как 
сложную узкоспециализированную тему можно подать увлекательно и 
нестандартно. Креативная механика проекта построена на сочетании 

10 / 15

https://goarctic.ru/opinions/sergey-neustroev-o-perspektivnosti-primeneniya-v-arkticheskikh-rayonakh-lvl-tekhnologii-stroeniya-do/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search
https://goarctic.ru/opinions/sergey-neustroev-o-perspektivnosti-primeneniya-v-arkticheskikh-rayonakh-lvl-tekhnologii-stroeniya-do/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search
https://goarctic.ru/opinions/sergey-neustroev-o-perspektivnosti-primeneniya-v-arkticheskikh-rayonakh-lvl-tekhnologii-stroeniya-do/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


интерактивных тестов и сюжетного квеста с поиском предметов в узнаваемых 
локациях виртуального Петербурга. Она эффективно вовлекает аудиторию, 
формируя живой интерес к работе вахтовиков».

Для полного погружения пользователя в атмосферу арктического приключения был 
продуман каждый элемент игры. Разработан уникальный художественный стиль, 
который передает особый вайб Санкт-Петербурга и индивидуальность персонажей. 
Динамика и реалистичность передвижения по локациям достигнута за счет 
современных инструментов, обеспечивающих плавность и отзывчивость 
интерфейса. Особое настроение «Арктическому детективу» придают треки из 
аудиоальбома, где в мелодиях переплетаются индустриальные звуки, диалоги 
вахтовиков и голоса арктических животных.

Мария Ковальская, управление корпоративных коммуникаций «Газпром нефть 
шельфа»:

«В своей работе мы стремимся комплексно подходить к укреплению имиджа 
предприятия, применяя самые актуальные, современные инструменты для работы с 
целевой аудиторией. Благодаря иммерсивным форматам наши спецпроекты 
оживают, наполняя пользователей новым опытом, знаниями и впечатлениями. 
Подходя к реализации «Арктического детектива», мы хотели объединить две 
важные локации нашего предприятия: Арктику, в которой работает вахтовый 
персонал, и Петербург, где находится офис и его сотрудники. Мне кажется, нам это 
удалось!»

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/digital-proekt-gazprom-neft-shelfa-pro-arktiku-vysoko-
ocenili-eksperty-mezhdunarodnogo-
konkursa/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь

Краткий обзор текущей ледовой обстановки в морях Арктики

Arctic Universe, 05/06/2025
Ученые Центра ледовой гидрометеорологической информации Арктического и 
антарктического научно-исследовательского института подготовили краткий обзор 
текущей ледовой обстановки в арктических морях Северного ледовитого океана, 
основанный на анализе спутниковой информации, наблюдаемой в период с 1 по 3 
июня.
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На акватории Баренцева моря массивы дрейфующих льдов наблюдаются в северной 
части. Преобладающая сплоченность льдов от 7 до 9 баллов. В архипелаге 
Шпицберген дрейфующие льды наблюдаются лишь в юго-восточной части 
акватории. В архипелаге ЗФИ идет разрушение кромки припая, также в 
центральной его части образовались множественные промоины. Вокруг архипелага 
и на юго-запад от него наблюдается полынья, сплоченность льдов в которой не 
превышает 2-3 балла. Вдоль побережья архипелага Новая Земля преимущественно 
чисто.

В Печорском море идет разрушение припая в Печорской губе и у острова Колгуев. 
Дрейфующие льды сохраняются в восточной части моря и прижаты к побережью 
острова Вайгач и Югорского полуострова. Идет вынос льдов через пролив Югорский 
Шар в Карское море.

На акватории Карского моря преобладает очень сплоченный лед (9-10 баллов). К 
северу от мыса Желания отмечается увеличение пространства открытой воды, 
также зоны с открытой водой отмечаются в юго-западной части моря. Вдоль 
побережья континента наблюдается обширная заприпайная полынья с редкими (1-3 
балла) и разреженными льдами (4-6 баллов). Частичной взлом припая отмечается 
вдоль восточного побережья архипелага Новая земля, на остальной акватории моря 
границы припая без существенных изменений.

На акватории моря Лаптевых преобладает очень сплоченный лед. Практически 
вдоль всего побережья моря сохраняются заприпайные полыньи с редкими льдами. 
Границы припая без существенных изменений. На подходах к проливу Вилькицкого 
припай, далее к востоку редкий лед. На подходах к проливу Санникова и Дмитрия 
Лаптева припай.

На акватории Восточно-Сибирского моря преобладающая сплоченность льдов от 9 
до 10 баллов. Положение границ припая без значительных изменений. За границей 
припая к северу от Новосибирских островов сохраняется заприпайная полынья с 
редким льдом. Также разрежение льдов отмечается вдоль границы припая от мыса 
Шелагский на восток.

На акватории Чукотского моря преобладает очень сплоченный лед, на северо-
западе и южной части местами сплошной (10 баллов). Отмечается взлом припая 
вдоль Аляски в юго-восточной части моря, и вдоль Чукотки севернее Колючинской 
губы. Вдоль Аляски наблюдается обширная полынья с открытой водой. В 
Беринговом проливе преимущественно чисто.

В Беринговом и Охотском морях идет разрушение ледового покрова. На акваториях 
Каспийского, Азовского, Белого, Балтийского и Японского морей чисто.
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Первоисточник: 
https://www.arcticuniverse.com/ru/news/20250605/32160.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экология

"Востокгосплан" намерен сделать экологичными 35 трлн руб инвестиций в 
Арктику

ТАСС, 05/06/2025
Ученые вырабатывают формулу устойчивого развития Арктики, чтобы планируемые 
до 2035 года 35 трлн рублей инвестиций были вложены экологично. Об этом заявил 
на пленарном заседании XVI международного форума "Экология" директор 
федерального автономного научного учреждения "Востокгосплан" Михаил 
Кузнецов.

"Формула устойчивого развития Арктики еще не выработана, она в процессе 
выработки, но уверен, что совместными усилиями мы к ней придем. Экономическая 
активность в Арктике будет нарастать. К 2035 году будет вложено до 35 трлн 
рублей инвестиций и возникает вопрос, какова будет экологическая цена и 
экологическое воздействие инвестиций и как их сделать ответственными 
инвестициями", - сказал Кузнецов.

По его словам, стоит задача сделать максимально экологичной стратегию развития 
Арктики. При этом важно развивать регион с видением до 2050 года.

"В новую версию стратегии, которая как раз сейчас рассматривается в 
правительстве, заложена одна из важнейших задач - это комплексная 
экологическая защита Арктической зоны Российской Федерации и адаптация к 
изменению климата. Причем те инициативы, которые туда заложены - это только 
начало, будет еще разработан план реализации стратегии, в которой будут 
подробно проработаны меры и мероприятия", - отметил Кузнецов.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/24149533?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Тундру Тазовского района освободят от лишнего металла
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Север-Пресс, 05/06/2025
Волонтеры «Зеленой Арктики» этим летом проведут две экспедиции в тундре 
Тазовского района. Добровольцы отправятся очищать территории фактории 
Юрибей и ликвидированной станции «Ока». Об этом сообщила пресс-служба 
губернатора ЯНАО.

«[Станция тропосферной радиорелейной связи «Ока»] была разработана в 1950-х 
годах в СССР для обеспечения надежной дальнодействующей связи и повышения 
обороноспособности страны в Арктике и других труднодоступных регионах», — 
говорится в сообщении. Волонтеры будут трудиться там с 28 июля по 10 августа, 
собирая бочкотару и разбирая брошенные постройки.

Вторая группа займется очисткой фактории Юрибей от металлических отходов. В 
первый отряд наберут только мужчин, второй будет смешанным. В каждую 
экспедицию поедет по 17 человек.

В этом сезоне, помимо Тазовского района, волонтеры отправятся на остров 
Ловецкий в заповеднике «Ненецкий» и заказник «Надымский». Еще одна 
экспедиция пройдет в природном парке «Ингилор», где добровольцы избавят от 
мусора турмаршрут «Большая Ямальская тропа».

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/ekologiya/tundru-tazovskogo-rajona-osvobodjat-ot-lishnego-
metalla/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Проект "Чистая Арктика" охватит шесть районов Якутии в 2025 году

ТАСС, 05/06/2025
Мероприятия федерального проекта "Чистая Арктика" охватят в Якутии в 2025 году 
шесть арктических районов республики. Об этом сообщили в пресс-службе 
регионального правительства.

"Инициатива охватит поселок Тикси Булунского, поселок Батагай и село Эсэ-Хайя 
Верхоянского, село Саскылах Анабарского, поселок Чокурдах Аллаиховского, 
поселок Нижнеянск Усть-Янского, Черский Нижнеколымского районов", - говорится 
в сообщении со ссылкой на заместителя председателя правительства Якутии Ольгу 
Балабкину, выступившую в формате видео-конференц-связи на пресс-конференции 
в ТАСС.

Якутия принимает участие в проекте "Чистая Арктика" с 2021 года. "Вопросы 
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ликвидации накопленного экологического вреда стоят остро. Всего на территории 
арктических районов накоплено порядка 5 млн тонн металлолома, который остался 
с советских времен. В 2025 году увеличиваем количество [участвующих в проекте] 
населенных пунктов", - отметила Балабкина.

Еще одним вызовом она назвала вывоз собранного металлолома, учитывая сложную 
транспортную схему, отсутствие автодорог, короткие сроки навигации и действия 
автозимников. Всего по итогам проведения четырех сезонов проекта "Чистая 
Арктика" на территории Якутии волонтерами собрано 1,6 тыс. тонн металлолома, 
очищена территория на площади более 35 га.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24146933?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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